

PRESENTACIÓN

La Cátedra China Contemporánea presenta la primera edición del boletín *Panorama*, una publicación trimestral dedicada a explorar las dinámicas entre China y las naciones de América Latina y el Caribe (ALC). Nuestro objetivo es proveer información y análisis que sirvan como recurso para personas tomadoras de decisiones en sectores públicos y privados, así como personas académicas y profesionales interesadas en los distintos niveles y dimensiones de las relaciones sino-latinoamericanas y caribeñas.

Este boletín está diseñado para ser un recurso de libre acceso que facilita una comprensión ampliada de las interacciones transregionales que están moldeando el escenario global contemporáneo. Se centra en explorar los intercambios económicos, políticos, culturales, tecnológicos y sociales entre China y los países de la región. Analiza cómo las políticas comerciales, las inversiones, y los tratados impactan la economía, mientras que también evalúa las políticas internas y de exterior que guían las relaciones bilaterales y multilaterales.

Panorama buscará además abordar la influencia cultural recíproca, las colaboraciones en tecnología que fomentan la innovación, y los efectos sociales de estos intercambios en la gobernanza y el desarrollo sostenible. Así, aspira a ser una herramienta que apoye la toma de decisiones informadas y estratégicas, ampliando la comprensión de las complejas interacciones entre China y ALC.

En nuestra edición inaugural, abarcamos desarrollos recientes en acuerdos comerciales y cooperación tecnológica, así como políticas financieras estratégicas, con especial énfasis en la creciente integración del yuan como una reserva de valor en diversas economías latinoamericanas. Asimismo, examinamos las relaciones políticas y culturales, destacando cómo la diplomacia activa y los intercambios sociales continúan fortaleciendo los lazos entre las naciones involucradas.

Valoramos su interés y apoyo para con esta nueva iniciativa. Esperamos que encuentren en cada entrega trimestral un recurso valioso y útil.

I. ECONOMÍA Y COMERCIO

La implementación de tratados de libre comercio con Ecuador y Nicaragua ha fortalecido los lazos comerciales, alineándose con la propuesta de China como socio estratégico en ALC. Además, la adopción del yuan como moneda de reserva en varios países latinoamericanos muestra el esfuerzo de China por diversificar la influencia del yuan y reducir la dependencia del dólar, señalando una transición hacia una economía regional multipolar.

Intercambio comercial

El análisis de las relaciones comerciales entre China y ALC durante el último trimestre de 2023 muestra un patrón de intercambio que subraya la complementariedad económica. China importó principalmente recursos naturales y productos agrícolas, enfatizando su dependencia de las materias primas latinoamericanas. Por otro lado, las exportaciones chinas a ALC fueron más diversificadas, abarcando desde tecnología avanzada hasta productos manufacturados, destacando su rol como proveedor clave en sectores como telecomunicaciones y automoción.

En cuanto a las exportaciones, dispositivos de telecomunicación y automóviles fueron los más destacados, lo que refleja la importancia estratégica de estas industrias en la expansión global de China. Además, la exportación de componentes automotrices indica una creciente integración de ALC en la cadena de suministro de China, sugiriendo un intercambio no solo de productos finales sino también de partes para la manufactura regional.

Este comercio demuestra la interdependencia entre China y ALC, y señala cómo esta relación está evolucionando hacia una dinámica más integrada y estratégica, crucial para el desarrollo económico y la modernización de ambas regiones en un contexto global interconectado.

Top 10 productos exportados de China a ALC
Trimestre 4-2023
(Miles de dólares estadounidenses)

	Código HS	Producto	Valor T4-2023
	Todos los productos		59 407 969
1	'8517	<i>Dispositivos de telecomunicación, como teléfonos móviles y otros aparatos de comunicación.</i>	2 910 479
2	'8703	<i>Automóviles de pasajeros y otros vehículos de motor para el transporte de personas.</i>	2 754 950
3	'8708	<i>Partes y accesorios para vehículos automotores como frenos, volantes, ejes.</i>	1 480 056
4	'9999	<i>Commodities no especificados en otra parte</i>	1 211 899
5	'8541	<i>Dispositivos semiconductores, como diodos y transistores.</i>	1 166 096
6	'8471	<i>Máquinas y unidades de procesamiento de datos, como computadoras y sus partes.</i>	1 107 549
7	'4011	<i>Neumáticos de caucho para automóviles, camiones y aviones.</i>	1 044 239
8	'8524	<i>Módulos de pantallas de panel plano, ya sea o no que incorporen pantallas sensibles al tacto.</i>	1 025 417
9	'9503	<i>Juguetes, como muñecas, juegos de construcción, y modelos a escala.</i>	898 855
10	'8528	<i>Aparatos de recepción para televisión, monitores y proyectores que no incluyen recepción de señales de televisión.</i>	858 101

Fuente: cálculos del ITC basados en estadísticas de la Administración General de Aduanas de China.

Top 10 productos importados por China desde ALC
Trimestre 4-2023
(Miles de dólares estadounidenses)

	Código HS	Producto	Valor T4-2023
	Todos los productos		64 615 913
1	'2603	<i>Minerales de cobre y sus concentrados.</i>	10 932 666
2	'2601	<i>Minerales de hierro y sus concentrados, incluidas las piritas de hierro tostadas (cenizas de piritas).</i>	9 757 607
3	'2709	<i>Aceites crudos de petróleo o de minerales bituminosos.</i>	9 460 978
4	'1201	<i>Habas (frijoles, porotos) de soja, incluso quebrantadas.</i>	8 885 094
5	'1005	<i>Maíz.</i>	2 748 339
6	'0202	<i>Carnes de animales de la especie bovina, congeladas.</i>	2 422 833
7	'7403	<i>Cobre refinado y aleaciones de cobre, sin alear.</i>	2 368 009
8	'4703	<i>Pasta de madera o de las demás materias fibrosas celulósicas; papel o cartón para reciclar (desperdicios y desechos).</i>	2 054 544
9	'8542	<i>Circuitos integrados y microconjuntos electrónicos.</i>	1 384 469
10	'2616	<i>Minerales de metales preciosos y sus concentrados.</i>	1 292 054

Fuente: cálculos del ITC basados en estadísticas de la Administración General de Aduanas de China.

Cooperación económica y comercial

El TLC con Ecuador fue negociado durante el 2022, se firmó de manera virtual y simultánea en mayo del 2023, y fue debatido y aprobado por la Asamblea Nacional del Ecuador el 7 de febrero del 2024 con 76 votos de un total de 137. Los términos del tratado permiten la desgravación inmediata o en un período inferior a 10 años de hasta un 99.6% de los productos exportables del Ecuador. Según Sonsoles García, Ministra de Producción del Ecuador, con la vigencia de TLC se da paso a la “potencial creación de más de 50 000 empleos con un crecimiento de más del 32% de la oferta exportable”. El Presidente de la Asamblea, Henry Kronfle, agregó que “el 71% de las exportaciones que se van a generar con este TLC son de las micro, pequeñas y medianas empresas”.

Mientras tanto, entró en vigor a partir del 1 de enero del 2024 el TLC negociado con Nicaragua y aprobado por la Asamblea Nacional el 11 de noviembre del 2023. El tratado permite que un 71% de la oferta exportable de Nicaragua tenga acceso inmediato al mercado chino con arancel 0%, y que en un período de entre 5 y 10 años alcance el 91%.

Además, China concedió un crédito a Nicaragua por USD 430 millones para la construcción de un aeropuerto internacional en Punta Huete ubicado a unos 62 kilómetros al noroeste de Managua, proyecto que estaría a cargo de la empresa china CAMC Engineering Co. Ltd. (CAMCE).

El año pasado China acordó financiar la construcción de 12 500 viviendas de interés social en Nicaragua por un monto de hasta USD 60 millones que se edificarán en todo el país.

Por otro lado, el 26 de marzo de 2023 Honduras y China establecieron relaciones diplomáticas e iniciaron negociaciones para un TLC las cuáles están previstas a concluir en el año 2024. El 22 de marzo de este año ambos países firmaron un Acuerdo de Cooperación mediante el cual la República Popular China otorgará ayuda no reembolsable a Honduras por un monto aproximado de USD 270 millones que serán destinados a fortalecer la infraestructura escolar.

Finanzas internacionales

Los medios de pago permiten la dinamización del comercio internacional que hasta ahora ha dependido fundamentalmente del dólar. China busca posicionar el yuan como divisa internacional para ampliar las facilidades en el comercio internacional y en este sentido ha impulsado la firma de convenios con Brasil, Argentina y Chile para el uso del yuan como medio de pago internacional.

El uso del yuan en sus intercambios comerciales ha llevado a que el Banco Central de Brasil tenga un 5.3% de sus reservas internacionales denominadas en esa moneda, mientras que en Argentina este porcentaje sube hasta el 48%, según Ignacio Milman del Center for Global Affairs & Strategic Studies de la Universidad de Navarra.

Se podría esperar que el número de países de América Latina y el Caribe que utilizan el yuan para sus pagos internacionales aumentará en los próximos años como se refleja en la declaración del Presidente de Bolivia, Luis Arce, en la que expresó el deseo de su país de usar yuanes en las operaciones de comercio exterior. El 23 de febrero del 2024 el Banco Unión de Bolivia selló un acuerdo con el Banco de Industria y Comercio de China (ICBC) que permitirá ampliar el uso del yuan y reducir los costos del comercio entre ambos países.

Los **swaps de divisas** entre bancos centrales, como los que involucran al Banco Popular de China, son herramientas financieras estratégicas diseñadas para fortalecer las relaciones económicas entre países, asegurar la estabilidad financiera y promover el uso internacional de una moneda. En el caso de China, estos acuerdos de swap de divisas son parte de un esfuerzo más amplio por internacionalizar el yuan. Un swap de divisas es esencialmente un acuerdo entre dos bancos centrales para intercambiar cantidades determinadas de sus respectivas monedas, basándose en un tipo de cambio acordado, con la promesa de revertir la transacción en una fecha futura pactada. Estos acuerdos permiten a cada país acceder a reservas de divisas adicionales, que pueden ser utilizadas para estabilizar su propia moneda si enfrenta presiones de devaluación o falta de liquidez.

II. RELACIONAMIENTO POLÍTICO

El fortalecimiento de las relaciones políticas y diplomáticas entre China y América Latina y el Caribe en este trimestre se manifiesta en una serie de visitas oficiales y la celebración de aniversarios diplomáticos clave, como los 50 años de relaciones con Brasil. Estas acciones no son meramente ceremoniales sino que están estratégicamente diseñadas para profundizar la confianza política y la cooperación en un contexto de crecientes tensiones geopolíticas globales.

Para el primer trimestre del año 2024 las relaciones políticas y diplomáticas de la República Popular China con la región latinoamericana y caribeña se han caracterizado por visitas oficiales a varios países de la región.

Se considera que uno de los objetivos de estas visitas oficiales es fortalecer las relaciones de confianza mutua y la cooperación con socios en diversos campos, lo anterior ante los constantes riesgos geopolíticos, y las decisiones en reuniones de alto nivel en espacios multilaterales que se celebrarán este año.

Durante el mes de enero, el Ministro de Relaciones Exteriores de China, Wang Yi, llevó a cabo visitas oficiales a Brasil y Jamaica, marcando un hito importante en la diplomacia china al inicio de 2024. Estas visitas se inscriben dentro de los objetivos estratégicos de la política exterior de China, que incluyen el financiamiento al desarrollo, un pilar clave de su estrategia para fomentar el progreso en el Sur Global.

El año 2024 es especialmente significativo en las relaciones sino-brasileñas y sino-jamaiquinas, ya que conmemora el 50º aniversario de los lazos diplomáticos entre China y Brasil, así como el quinto aniversario de la asociación estratégica entre China y Jamaica. Desde 2019, China ha sido un actor clave en el financiamiento de proyectos de desarrollo en Brasil y en el Caribe, con Brasil siendo el segundo mayor receptor de fondos del Banco de Desarrollo de China (CDB) y del Banco de Exportaciones e Importaciones de China (EximBank), después de Venezuela. En el caso de Jamaica, ha sido beneficiaria destacada de financiación por parte de estas instituciones financieras chinas.

La política exterior china, al enfocarse en el fortalecimiento de estas alianzas, busca no solo asegurar sus intereses económicos sino también establecer un entorno de estabilidad y cooperación mutua que favorezca sus ambiciones estratégicas a largo plazo, como la expansión de la Iniciativa de la Franja y la Ruta en la región

Además, Brasil ha establecido varios acuerdos de cooperación bilateral con China, abarcando comercio e inversión, economía digital, y telecomunicaciones. Este 2024, Brasil fortalecerá su rol en el ámbito global como miembro de los BRICS, y asumirá la presidencia del G20, hospedando la cumbre en Río de Janeiro en noviembre. Estos desarrollos subrayan la expansión de la cooperación y coordinación entre China y Brasil más allá de los vínculos bilaterales, alcanzando una dimensión global.

Durante las recientes visitas oficiales de delegaciones de países caribeños a la República Popular China, una representación legislativa de la República Dominicana, encabezada por el Presidente de la Cámara de Diputados, se reunió con Zhao Leji, Presidente de la Asamblea Nacional Popular de China. En este encuentro, se acordó profundizar los intercambios y reforzar la cooperación amistosa entre ambos cuerpos legislativos, subrayando los avances significativos en las relaciones bilaterales desde el establecimiento de relaciones diplomáticas en mayo de 2018.

En otro evento destacado, el presidente de Surinam, Chandrikapersad Santokhi, realizó la primera visita oficial del año 2024 por parte de un Jefe de Estado de América Latina y el Caribe. En su reunión con el presidente chino Xi Jinping, se reiteró la intención de consolidar la confianza política mutua, intensificar la cooperación económica y comercial, expandir los intercambios interpersonales y fortalecer la colaboración internacional, con el objetivo de fomentar un desarrollo sostenible y equitativo en las relaciones entre China y Surinam, en beneficio de ambos pueblos.

En cuanto a la región centroamericana, Panamá ha reafirmado la importancia estratégica de su relación con China para su desarrollo nacional. Durante la presentación del Libro Blanco sobre la política exterior de Panamá, la Ministra de Relaciones Exteriores, Janaina Tewaney, destacó la ampliación de las oportunidades para diversificar las relaciones con el país asiático, reflejando un enfoque proactivo y expansivo en la diplomacia panameña hacia China.

Las Dos Sesiones

Otro evento importante de señalar es la celebración de las sesiones plenarias anuales de la Asamblea Popular Nacional y de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino, realizadas en el mes de marzo, en donde el Ministro Wang Yi presentó 5 temas de debate relevantes en las relaciones de política exterior de China, y los cuales también se encuentran relacionados con los países latinoamericanos y caribeños, estos puntos son:

1. Expansión del comercio internacional y desarrollo.
2. Continuación de la expansión de la Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI).
3. Más colaboración entre los BRICS y el Sur Global.
4. Fomento de la capacidad de los países en desarrollo en materia de Inteligencia Artificial.
5. El objetivo de China en reducir la emisión de carbono en un 65% con respecto a los niveles del año 2005 para el año 2030.

Las "**Dos Sesiones**" se refieren a las reuniones anuales de dos de las principales instituciones políticas de la República Popular China: la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino (CCPPCh) y la Asamblea Popular Nacional (APN). La CCPPCh, que generalmente se reúne antes de la APN, es un órgano asesor político que incluye delegados de diversos sectores de la sociedad china, y juega un papel clave en el desarrollo de consensos políticos y la presentación de propuestas y recomendaciones. Por su parte, la APN es el máximo órgano legislativo del país y se encarga de revisar y aprobar importantes decisiones nacionales, como las leyes, el presupuesto, y los planes económicos. Durante las "Dos Sesiones", que suelen celebrarse en marzo, se discuten y establecen las prioridades políticas y económicas del país, se revisan las políticas existentes y se proponen nuevas iniciativas. Estas sesiones son cruciales para entender la dirección política y económica de China, ya que reflejan las decisiones estratégicas del Partido Comunista de China y su enfoque hacia cuestiones nacionales e internacionales.

III. COOPERACIÓN

En un contexto de creciente interconexión global, la cooperación entre China y América Latina y el Caribe (ALC) ha alcanzado nuevos niveles de relevancia y profundidad. Recientes acontecimientos destacan el compromiso renovado de ambas partes con una asociación estratégica que se alinea con la lógica política del desarrollo económico, social y cultural en la región, en la línea de valores de un nuevo concepto de modernización.

Diálogo China-ALC

En el marco de la sesión anual del Comité Nacional de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino, el programa "Mirada Económica" de CGTN en español organizó una mesa redonda titulada "A través de montañas y mares", donde se analizaron los avances y perspectivas de la cooperación China-ALC. El enfoque recayó en la situación económica de China y sus políticas de modernización, dado a su influencia en la política diplomática de cooperación con América Latina y el Caribe.

Los participantes, políticos y académicos latinoamericanos destacaron las políticas de China para la erradicación de la pobreza como un ejemplo de modelo de desarrollo económico y social, tema de interés ante los desafíos latinoamericanos. Como parte del abordaje de la significación de la cooperación de China y América Latina y el Caribe, se rescató la importancia de una cooperación mutuamente beneficiosa en temas de comercio, innovación e infraestructura la promoción de oportunidades bilaterales y multilaterales.

Sobre la relación China-ALC, el representante especial para Asuntos de América Latina y el Caribe de la República Popular de China, Qiu Xiaoqi, sostuvo una conferencia de prensa en Beijing con periodistas latinoamericanos con el objetivo de abordar temas de justicia social, el rol de la cooperación en el marco de la política de una "comunidad global de futuro compartido" y la complementariedad de las economías en el marco de la Iniciativa de la Franja y la Ruta. Las iniciativas de intercambio sobre el impacto de la política exterior china siguen las características de la multidimensionalidad en su forma de tejer diálogos con la región, incentivando la visita de académicos, políticos de diverso rango y de medios de comunicación, lo que posiciona las iniciativas de cooperación en inversión comercial, innovación tecnológica y telecomunicaciones.

Cooperación educativa

El abordaje de las relaciones de China con América Latina y el Caribe no solo han obtenido un mayor foco de seguimiento político desde la región, sino que han pasado a ocupar nuevos espacios creados para el intercambio de realidades, abordajes y perspectivas sobre la diplomacia, la cooperación y los modelos de desarrollo.

En el ámbito de la tecnología, la educación y la cooperación académica, entre finales del 2023 y los primeros meses del 2024 se han llevado a cabo una serie de visitas de funcionarios de alto rango del gobierno chino entre ellas la ministra Asistente del Ministerio de Relaciones Exteriores, la señora Hua Chunying, la visita del señor Wang Chao, miembro del Comité Permanente de la Asamblea Popular Nacional (APN) y vicepresidente de la Comisión de Asuntos Exteriores de la APN; y del señor Shi Taifeng, vicepresidente de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino (CCPPC) y miembro del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista de China, quienes visitaron distintos países de Centroamérica.

Parte de las iniciativas de cooperación en el área académica y educativa se ha centrado en el intercambio de visitas entre Think Tanks de China, América Latina y el Caribe, ahondando en su política de intercambio cultural y de estudio para los problemas regionales e internacionales. El principio diplomático chino de promover la comprensión mutua fomenta iniciativas de Institutos Confucio, universidades aliadas y otros centros de pensamiento para el abordaje del idioma y el conocimiento de la cultura, así como intercambio con académicos chinos de alto nivel especializados en las relaciones China-ALC.

En el caso de Costa Rica, las visitas supusieron conferencias y diálogos con autoridades del Instituto Confucio que forma parte de la Universidad de Costa Rica con el objetivo de ampliar la formación y el intercambio cultural; y con la Secretaría General de FLACSO en el marco de los acuerdos de cooperación establecidos a través de la Cátedra China Contemporánea.

Las visitas estuvieron signadas por encuentros entre embajadores chinos y cancilleres, con el objetivo de abordar las situaciones de su cooperación, en el caso de Costa Rica en el abordaje de las tensiones con respecto a la participación de empresas chinas en la entrada del 5G, y en el caso de Honduras en la resiente profundización de sus relaciones y las proyecciones a futuro.

Cooperación espacial

El primer Foro de Cooperación Espacial China-América Latina y el Caribe, celebrado del 24 al 26 de abril de 2024 en Wuhan, China, marcó un hito en la historia de la colaboración espacial entre estas dos regiones. Organizado por la Administración Nacional del Espacio de China (CNSA), el Ministerio de Relaciones Exteriores y el gobierno provincial de Hubei, este evento reunió a aproximadamente 90 delegados de 24 países y ocho organizaciones internacionales, entre funcionarios gubernamentales, representantes industriales, entidades de investigación y el sector privado.

Con una visión de futuro, el foro se centró en temas cruciales para la exploración espacial y el desarrollo socioeconómico sostenible. Se discutieron las aplicaciones de la tecnología espacial para abordar desafíos como la agricultura, la gestión de desastres y la educación en América Latina y el Caribe. Además, se exploraron oportunidades de colaboración en misiones espaciales conjuntas, investigación científica y desarrollo de nuevas tecnologías, así como estrategias para fortalecer la industria espacial y fomentar la inversión y el desarrollo de negocios en ambas regiones.

El foro también sirvió como plataforma para el diálogo, la colaboración y el intercambio de conocimientos, generando nuevas oportunidades de cooperación en campos como la observación de la Tierra, la navegación espacial, la comunicación satelital y la ciencia espacial. Este foro representó un paso importante hacia la cooperación espacial global en un momento en que la exploración del espacio se vuelve cada vez más compleja y costosa. La colaboración internacional se reconoce como esencial para lograr avances significativos, y China y América Latina y el Caribe se presentan mutuamente como socios valiosos en este campo, con el potencial de catalizar una mayor cooperación en el futuro.

La complementariedad de recursos y capacidades entre ambas regiones ofrece oportunidades para abordar desafíos regionales mediante el acceso a tecnologías espaciales avanzadas y conocimientos especializados. Además, esta colaboración promueve la cooperación global en un contexto de creciente complejidad en la exploración espacial, contribuyendo al desarrollo de normas y principios para el uso pacífico del espacio y fomentando la paz, la seguridad y el progreso científico a nivel mundial.

La implicación política de la creciente cooperación con China para ALC implica la necesidad de gestionar cuidadosamente las relaciones con este actor global, aprovechando las oportunidades que ofrece mientras se abordan los desafíos y se protegen los intereses y valores regionales.

Referencias

- Associated Press. (2024, 7 de febrero). Asamblea de Ecuador aprueba Tratado de Libre Comercio con China. Voz de América. <https://www.vozdeamerica.com/a/asamblea-ecuador-aprueba-tratado-libre-comercio-china/7478488.html>
- China Global South. (2024). On tour in Africa and Latin America & Caribbean: Analyzing Wang Yi's first foreign visits of 2024. <https://chinaglobalsouth.com/analysis/on-tour-in-africa-and-latin-america-caribbean-analyzing-wang-yis-first-foreign-visits-of-2024/>
- CGTN Español. (2024, 13 de abril). Xi Jinping se reúne con el presidente de Surinam: se promueve un desarrollo sano y estable de las relaciones chino-surinamesas para mayor beneficio de ambos pueblos. <https://espanol.cgtn.com/news/2024-04-13/1778943790173999105/index.html>
- Cooperativa.cl. (2024, 4 de marzo). Las nuevas oportunidades en la cooperación entre China y América Latina. <https://www.cooperativa.cl/noticias/corporativo/efecto-china/efecto-china-noticias/las-nuevas-oportunidades-en-la-cooperacion-entre-china-y-america-latina/2024-03-04/104254.html?efectochina?efectochina>
- El Día. (2024). China y RD acuerdan profundizar intercambio y cooperación amistosa. <https://eldia.com.do/china-y-rd-acuerdan-profundizar-intercambio-y-cooperacion-amistosa/>
- EFE. (2024, 12 de febrero). El préstamo con China es de \$430 millones para habilitar el aeropuerto de "Punta Huete". La Prensa Gráfica. <https://www.laprensagrafica.com/economia/Asamblea-Nacional-de-Nicaragua-aprueba-credito-para-aeropuerto-20240211-0046.html>
- EFE. (2024, 23 de marzo). Honduras firma con China acuerdo por 275,6 millones de dólares para mejorar la educación. SWI. <https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-firma-con-china-acuerdo-por-275%2c6-millones-de-d%C3%B3lares-para-mejorar-la-educaci%C3%B3n/74128040>
- FLACSO Secretaría General. (2024, 8 de febrero). FLACSO y China elevan cooperación con nuevo convenio quinquenal. <https://www.flacso.org/node/521>
- Gerdel, A. (2024, 16 de febrero). El intercambio comercial entre China y América Latina y el Caribe alcanzó la cifra récord de 489 mil millones de dólares en 2023. Centro Venezolano de Estudios sobre China. <https://cvechina.org/china-alc/13167/>
- Global Times. (2024). Wang Yi starts trip to LatAm after 'new year visits' in Africa. <https://www.globaltimes.cn/page/202401/1305669.shtml>
- Instituto Confucio-Universidad de Costa Rica. (2023, 9 de noviembre). Delegación de Asuntos Exteriores de la Asamblea Popular Nacional (APN) de China visita Instituto Confucio. <https://institutoconfucio.ucr.ac.cr/es/notadeprensadelegaci%C3%B3ndeasuntosexterioresdelaasambleapopularnacional>

Referencias

- Loop News Caribbean. (2024). 5 takeaways from the Caribbean on China's Foreign Minister Wang Yi. <https://caribbean.loopnews.com/content/5-takeaways-caribbean-chinas-foreign-minister-wang-yi-4>
- Milman, I. (2023, 1 de noviembre). El yuan gana terreno en Latinoamérica, pero el dólar sigue dominante. Universidad de Navarra – Global Affairs and Strategic Studies. <https://www.unav.edu/web/global-affairs/el-yuan-gana-terreno-en-latinoamerica-pero-el-dolar-sigue-dominante>
- Ministerio de Relaciones Exteriores. (2024, 20 de febrero). Costa Rica y la República Popular China celebran Consultas Políticas. <https://www.rree.go.cr/?sec=servicios&cat=prensa&cont=593&id=7625>
- Reuters. (2024, 1 de enero). Entra en vigor tratado de libre comercio entre China y Nicaragua. El Economista. <https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Entra-en-vigor-tratado-de-libre-comercio-entre-China-y-Nicaragua-20240101-0023.html>
- Tiempo Argentino. (2024, 3 de marzo). China América Latina y la justicia social. https://www.tiempoar.com.ar/ta_article/china-america-latina-y-la-justicia-social/
- Xinhua en español. (2024, 2 de febrero). Panamá valora relación con China para futura política exterior, afirma canciller panameña. <https://spanish.news.cn/20240202/2271058f75cc4eb4b0a6a29ee819c91d/c.html>
- Xinhua. (2024, 18 de abril). China celebrará primer foro de cooperación espacial con países de América Latina y el Caribe. http://www.chinacelacforum.org/esp/lttdt_2/202404/t20240418_11284182.htm

Cátedra China Contemporánea

La Cátedra nace como respuesta al creciente interés por comprender las transformaciones económicas, sociales, culturales y tecnológicas de la China Contemporánea así como las nuevas dinámicas vinculadas a su posición e influencia en el sistema internacional.

A través de la facilitación, promoción y difusión del conocimiento relativo al gigante asiático, la Cátedra busca generar insumos para los tomadores de decisión, tanto públicos como privados, de instituciones académicas, gubernamentales y de la sociedad civil de América Latina y el Caribe con interés en la actualidad de la República Popular China.

De esta forma, la Cátedra se constituye como un puente entre nuestra región y China, uniendo académicos e investigadores de primer nivel para fomentar colaboraciones innovadoras que permitan entender las tendencias, el desarrollo y las transformaciones de la China Contemporánea.

Contacto

Secretaría General de la
Facultad Latinoamericana de
Ciencias Sociales (FLACSO)

+506 2253-0082

cooperacion@flacso.org

www.chinacontemporanea.org

Panorama China, América Latina y el Caribe
FLACSO. Abril 2024

Josette Altmann Borbón
Secretaria General

Sergio Rivero
Director de la Cátedra China Contemporánea

Equipo editorial
Luis Carrión
Stella Sáenz
Priscilla Villegas

Diagramación
Montserrat Fonseca

Nota de descargo: La información producida en este Boletín no compromete la opinión o posición institucional de FLACSO, expresa simplemente el trabajo de sistematización y ordenamiento de la misma hecha por el equipo de investigación y coordinación.